

Subdere Bernardo Salinas destaca una inversión histórica en la región

Como ejemplo, lo hecho en el barrio Guayacán, con más de 5 mil millones de pesos, además del programa de recuperación de espacios en la Avenida Francisco de Aguirre y los presupuestos aprobados para la iluminación de todo el Puente El Libertador, «que es súper significativo, porque no solo había invisibilidad, sino también delitos».

La Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo debe coordinar, impulsar y evaluar el desarrollo regional a nivel nacional, y a la vez colaborar con la modernización y reformas administrativas del Estado. Todo ello, en coherencia con el proceso de descentralización, uno de los ejes del programa del Presidente Boric.

Es el trabajo que ha desarrollado en la región Bernardo Salinas, quien hace un «balance positivo» de su cargo como Subdere, por cuanto «ha sido una labor significativa, potenciando la labor municipal e instalando capacidades».

Para eso, cuenta que «acá tiene que existir justicia y equidad territorial, que los territorios todos valen lo mismo. Más allá de cualquier condición, deben sentir que la mano del Estado está presente».

A su juicio, «la sociedad tiene que sentir que el Estado está cercano, pero no solo para resolver los problemas de manera inmediata, ya que las políticas públicas no son pedidos ya, sino que es un trabajo conjunto con tiempos, plazos y seriedad, pero con el involucramiento de la comunidad».

A la fecha, reconoce que han impulsado «temas significativos», amén de tener «un consenso y acuerdo estraté-



gico con los municipios respecto a la hora de abordar puntos sensibles como el saneamiento sanitario, el agua potable, aportar al plan de emergencia habitacional y trabajar en la recuperación de espacios públicos».

Pero también, y como clave, es saber cómo poder avanzar en traspasar las competencias a los Gobiernos Regionales y fortalecerlos, «por lo mismo hemos hecho una inversión histórica -superando el 36%- en términos de obras emblemáticas y programas que no teníamos presentes en la región».

▶ Apalancar recursos

Destaca el programa de recuperación de espacios y

alto interés público en lo que es la Avenida Francisco de Aguirre, en La Serena, con una inversión proyectada de 7.600 millones de pesos y no solo como Subdere.

También el programa Calles sin Violencia (La Serena, Coquimbo y Ovalle) donde han realizado una inversión de más de 500 millones para iniciativas de recuperación de espacios públicos, «e incluso ya tenemos aprobados los presupuestos para la iluminación de todo el Puente El Libertador, que es súper significativo porque no solo había invisibilidad, sino también delitos».

En Coquimbo, a su vez, «hemos potenciado sustancialmente el progra-

ma revive tu barrio, en este caso en particular con el sector de Guayaquán, con una inversión cercana a los 5 mil millones de pesos, con 1.915 millones para recuperar un ícono como la iglesia, además del barrio con la recuperación de sus fachadas, nuevos edificios...».

Como Subdere acaban de apalancar recursos con el Gobierno Regional por 5 mil millones para potenciar la cartera de proyectos, «por lo que tenemos una inversión histórica y eso se siente. Por dar un ejemplo, estamos financiando por más de 600 millones de pesos el nuevo cementerio proyectado en Monte Patria. En general, si sacamos la cuenta, estamos hablando de una cifra cercana a los 25 mil millones de pesos».

De igual forma -señala- están proyectando poder desarrollar un saneamiento sanitario a aquellos productores caprinos que producen queso, para que el día de mañana tengan su certificación sanitaria y no tengan que salir arrancando porque venden sus quesos sin resolución, «también mejorar su sistema

de alcantarillado y agua potable para que puedan certificar, para eso estamos trabajando con el Ministerio de Salud».

▶ Royalty minero

Un balance positivo, reitera, incluyendo el royalty. Ya en abril traspasaron más de 7 mil millones de pesos a los municipios. Algunos recibieron el fondo minero y el fondo de equidad territorial (Río Hurtado, Monte Patria, Paihuano, Vicuña y Ovalle) y el resto tienen ambos montos.

«Iniciativa y compromiso fue crear, además, este fondo puente, que adelanta el 50% del valor de la cuota del 2025. A la fecha, la mayoría de los municipios tienen gastos con respecto a este monto y lo han hecho en temas que son importantes, incluso crearon sus cuentas, el tipo de gasto y la inversión que han realizado. Hay inversiones que tiene que ver con equipamiento, en obras, en bienes y servicios de consumo, en adquisición de activos no financieros, entre otros».

“Tengo la convicción de que no se puede hacer ninguna política de Estado y de gobierno, si es que no hay detrás de eso un trabajo puntual con las organizaciones sociales.”